

**Don Carlos Vicuña  
Fuentes**

1886 - 1927

Senor Director:

Se han cumplido recientemente diez años de la muerte de don Carlos Vicuña.

La exigente nobleza de su espíritu y un amor apasionado por la patria y la justicia, hicieron de él un humanista combativo; defensor de las libertades públicas, defensor de humildes y perseguidos, combatió en sus escritos y en el foro la prepotencia, el atropello y el crimen de los poderosos, y enseñó a los jóvenes, con la dignidad de su vida y de su ejemplo, la necesidad de la fraternidad humana, el imperativo del cumplimiento de los deberes y del respeto a la verdad.

Un libro suyo, *La Tirania en Chile*, escrito en el destierro en 1918 y publicado en 1918, clásico por la elegancia poderosa de su estilo y famoso por la valentía de sus juicios sobre acontecimientos y personas contemporáneos, a menudo lapidarios, pasó de inmediato a ser la obra más comentada en privado y la más ocluida, convirtiéndose en un libro maldito del que nadie osaba hablar en público y, al mismo tiempo, en fuente histórica necesaria sobre el crítico período 1920-1928, vastamente citado por historiadores y cronistas. Su palabra es el testimonio calificado y fidedigno de un maestro de conducta infatigable, venerado por los jóvenes por su rectitud y su saber.

A los hombres de su talla es inútil tratar de acallar, silenciar o "ningunear" como aquí se usa: están vivos y viventes ca sus escritos, siempre actuales como lo están los maestros del pasado, y su memoria persiste en el corazón agraciado del pueblo, elevada a la categoría de leyenda.

No es *La Tirania en Chile* solamente una pieza literaria admirable por lo resplandeciente de su verbo eficaz, ni solamente un testimonio histórico y político de primera mano; mucho más que eso, nos descubre a un autor de valor singular, un hombre de excepción, una conciencia moral tan lúcida y sensible, tan abrasada de amor quanto rigurosa y fiel, cuya voz se adelanta y advierte hechos y significados, antes que los demás puedan preverlos.

Este autor, ayer maestro venerado, perseguido por sus opiniones, piedra de escándalo de una sociedad servil, es hoy silenciado y aún se le pretende olvidar, como ocurrió con Dante Alighieri, cuya obra sólo vino a ser apreciada cien años después de su muerte.

La reciente reedición de este libro (Editorial Aconcagua, 1987), apresurada e inconsulta, no logra vencer el ocultamiento deliberado de la figura de don Carlos Vicuña Fuentes. Esperamos que la nueva edición anunciada, realizada esta vez con esmero y responsabilidad, vendrá a reparar los defectos de la primera.

Una conciencia moral, admirada pero temida; válida como ejemplo impersonal,

pero de incómoda presencia. De Carlos Vicuña Fuentes, exonerado por sus opiniones sobre el problema de Tacna y Arica, dijo Augusto Pinto en 1921: "Tiene derecho a expresar sus opiniones un profesor ilustre, honra de la especie humana, cuyapiritualidad total se halla por encima de los que pretendían juzgarlo". Indignación da responder a estas preguntas y en esta época. El ejemplo del profesor Vicuña Fuentes es un modelo impecable de belleza moral. Los que creemos que el individuo tiene en sí todas las aptitudes para gobernarse, preparamos para tener algún día la dicha de repetir actos semejantes". José Miguel Vicuña, Santiago. 1920

ooo | 58663  
La Epoca, Nro., 21- XII- 87, p. 6- 7 6488

# Don Carlos Vicuña Fuentes [artículo] José Miguel Vicuña.

## Libros y documentos

## AUTORÍA

Vicuña, José Miguel, 1920-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Carlos Vicuña Fuentes [artículo] José Miguel Vicuña.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile